

LA PAZ TAMBIÉN SE TOCA

El 27 de junio nuevamente cientos de constructores de paz se reunieron en el Aula Magna de la UCAB en un evento organizado por la Red de Acción Social de la Iglesia. El espacio contó con ponentes nacionales que reflexionaron sobre la coyuntura política y sobre cómo procesar el conflicto.

El foco era fortalecer la visión ampliada del *nosotros*, cómo reconciliarnos y cómo fortalecer el trabajo diario; muy pertinente en este momento ya que hemos vivido varios meses en un escenario de conflictividad que ha afectado todas nuestras dimensiones personales.

La apertura del evento estuvo a cargo del padre Jesús González de Zárate, obispo auxiliar de Caracas, quien enfatizó que el primer anhelo de los venezolanos es la paz; y que en la actual situación es evidente que hay un país plural donde debe haber diálogo: “Hay muchos, de lado y lado, que se niegan a aceptarlo por los costos que esto implica, pero así lo piensan las mentes más lúcidas y el ciudadano de a pie”.

Interesante la participación de Janeth Márquez, de Cáritas de Venezuela, quien hizo un recuento de lo que ha sido este evento donde los promotores de paz se han visto por diez años consecutivos, primero en jornadas, luego con la conformación de capítulos regionales y ahora con jornadas y los encuentros de Constructores de Paz.

“A veces nos pasa en las organizaciones lo que pasa en el mundial. Tenemos victorias parceladas que no animan a ganar el Mundial de la Paz. No queremos que nos saquen tarjeta roja. Debemos construir todos”.

Piero Trepiccione, coordinador general del Centro Gumilla Barquisimeto, hizo un apretado balance sobre los desafíos que implica esta coyuntura nacional en el trabajo por la paz. En el tema económico enfatizó que producir un ajuste significa minimizar el rentismo y que para esto se requieren consensos amplios, que con un liderazgo fraccionado, en vías de atomización, se torna difícil. “La Red debe hacer entender al país, desde las bases, los temas que unifican. A partir de los temas comunes podremos impulsar la despolarización”.

Alfredo Infante, s.j., fue el encargado de leer el documento de la Red de Acción Social de la Iglesia, con importantes implicaciones sobre lo que es la postura de la Red.

Posteriormente se realizaron una serie de ponencias y talleres prácticos con herramientas que pudieran usarse en la vida cotidiana para construir paz.

En la próxima edición de la revista *SIC* dedicaremos todo un dossier a lo que fue este Constructores de Paz y profundizaremos más sobre el documento de la Red. Porque, sin duda, falta espacio para contar este día de aprendizaje y búsqueda de respuestas en colectivo, con esperanza y alegría.

LA VEGA DICE

Hace poco murió el padre José Ignacio Angós, s.j., conocido como el *cura obrero*, pero pocos recuerdan que fue uno de los fundadores del periódico alternativo *La Vega dice*. Felicitamos al periódico con motivo de su reconocimiento con el Premio Nacional de Periodismo.

GIORDANI LO DEJÓ POR ESCRITO

Tu silencio me acongoja, me preocupa y predispone. Aunque sea con borrones, escríbeme. *Guillermo Castillo B.*

Jorge Giordani no solo compartió lecciones de economía y política con Hugo Chávez durante sus visitas a la cárcel de Yare, también se encargó durante sus años de gobierno de construir los barrotes del modelo venezolano, plagado de controles y desbalances. En junio de 2014, después de quince años de servicio a la revolución, se despidió de Nicolás Maduro, el ungido por el fallecido líder, con una acusación: “Resulta doloroso y alarmante ver una Presidencia que no transmite liderazgo”.

La carta de Giordani, con la que dejó el ministerio de Planificación, tuvo la particularidad de que no fue leída en público. El exministro no utilizó ninguno de los medios de comunicación públicos para expresarse, y solo dejó caer el contenido de su carta en medios digitales. No ofreció ruedas de prensa posteriores ni ha aparecido en actos públicos. Solo nos enteramos de la validez del comunicado porque fue removido de su cargo y recibió varios insultos del presidente Maduro, entre ellos: *izquierdista trasnochado*.

Sin embargo, Giordani en su documento no rompe con el chavismo. Justamente demuestra que su vínculo con el poder era su relación con Chávez. Desaparecido el líder, acusa a su sucesor de no escuchar, permitir la intervención de la economía por otros grupos no ortodoxos y, en definitiva, por no respetar sus recomendaciones, como entregarle Cadivi.

En su carta Giordani habla, se muestra honesto, probo y puro, pero no lo demuestra. Es capaz de anunciar la existencia de corruptos, el uso electoral de fondos públicos, el desvío

de partidas... pero no dice quiénes ni cómo ni cuándo. No las acompaña de una denuncia en Fiscalía ni un señalamiento que ayude al país a entender cómo se fugaron 25 mil millones de dólares en empresas de maletín cuando el mismo Gobierno controlaba la adjudicación de divisas.

De hecho el documento no es ningún aliciente para fuerzas opositoras. Giordani no critica las fallas al modelo socialista, sino su falta de aplicación más férrea. No hay en sus palabras ningún reconocimiento a sus propios errores como arquitecto del modelo. El exministro solo fija en Maduro la responsabilidad: “La actitud por demás absurda de Maduro marcó el sentido de una incompreensión del hecho económico, agobiado tal vez por el avance de la campaña electoral previa al 14 de abril y la grave decisión de desvincularse de la dirección de la economía nacional”.

Por otra parte, como ministro de Planificación no levantó la voz para reclamar la falta de planificación, sino hasta su salida: “No solo no se aprobó lo propuesto, sino que se inició una nueva oleada de grandes gastos sin los requisitos diseñados, y con el agravante de los gastos aprobados por el ‘Gobierno de calle’, decididos sin estudio previo, improvisados de hecho”.

La despedida le valió desde insultos hasta acusaciones de ser un doble agente de la oposición, como dijo el partido UPV. En lugar de debate interno, el efecto público ha sido la recomposición de los grupos de poder y el cierre de filas. Incluso, otra carta de respuesta, del exministro Héctor Navarro, le valió su expulsión de la dirección del PSUV y el pase inmediato a tribunal disciplinario. Eso representa una dificultad para la próxima reunión del partido de gobierno porque la duda de las bases es si habrá espacio para el disenso o si las exigencias de lealtad de Maduro significan silencio y complicidad.

HASTA LUEGO WILFREDO

Wilfredo Rafael González Rodríguez, s.j., nos acompañó hasta el mes de junio como director de la revista *SIC*. Durante los cuatro años que desempeñó esta labor le tocó asumir algunos retos como profundizar la presencia de la revista en plataforma digital y el compromiso de seguir dándole una voz reflexiva a esta publicación en medio de la alta polarización del país.

Buen compañero, profesor y amigo, siempre supo guiar las discusiones en el Consejo de Redacción con su famosa frase de *qué dice la bola de cristal*. Ejercicio que permitió siempre tener una mirada esperanzadora y propositiva en medio de tanta conflictividad nacional.

Ahora le toca regresar a la Universidad Católica del Táchira, pero esta vez como vicerrector. Lugar donde hace algunos años atrás impartió clases en las cátedras Pensamiento Social (2004-2010), Filosofía de la Educación (2004-2010), Filosofía Política y Teoría Política (2005-2010); y coordinó el Programa de Liderazgo Universitario Ignaciano Latinoamericano de Ausjal (2004-2010).

Vienen nuevos retos para la revista pero, sin duda, la huella que dejó este jesuita, nacido en San Félix, durante su paso por esta casa del pueblo, continuará presente para seguir construyendo diálogo entre diferentes de cara a un futuro más próspero y productivo para Venezuela.

Desde acá te deseamos todo el éxito en tu nuevo destino y felicitamos a la UCAT porque se lleva a una persona invaluable.